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Mot du Président 
 

L'ADN et La Covid... 
 
 
L'heure du bilan a sonné et il est toujours délicat à établir... 
Cette année est particulière et exceptionnelle pour tous et aussi pour le Valdocco. 
 
La crise sanitaire apporte « son virus » d'inquiétudes, d'incertitudes, de déceptions et 
complications chaque jour qui passe, et le répit est souvent de courte durée. 
Les relations humaines sont chamboulées et il faut rester bienveillant. 
 
Aujourd'hui la vie est une quête sans fin, nous vivons à crédit sur bien des fronts de notre 
propre existence ... mais le crédit s'épuise et nous ne sommes plus très loin du « crack 
existentiel ». 
Que pouvons offrir à notre jeunesse ici, si ce n'est que de rester « ouvert » et à l'écoute … 
 
Notre histoire ne nous permet pas d'être pessimiste, bien souvent nous avons assumer 
lorsque « hier » était compliqué, mais réaliste nous gardons l'espoir d'un lendemain 
meilleur parce que nous n'avons pas le choix. 
 
Notre « lendemain » est aujourd'hui... où il est difficile de rester ouvert et assumer notre 
mission d'accueil informel. 
Notre lendemain est dans le projet d'une nouvelle maison où nous mettrons tout en 
œuvre quant à notre savoir-faire unique, nous poursuivrons notre mission auprès des 
jeunes, c'est ce qui nous caractérise, c'est notre « ADN » d'accueil, d'éducation populaire 
et citoyenne. 
Nous sommes « le Valdocco » maison d'accueil pour tous les jeunes en devenir d'être les 
citoyens responsables et engagés de demain, ne l'oublions pas au travers de l'exemple de 
nos jeunes dans notre association. 
 
Notre force est notre « singularité », notre attachement aux valeurs humaines et le bilan 
ne se résume pas à aujourd'hui mais à 27 ans d'existence où sereinement et humblement 
nous mesurerons l'incidence de notre engagement auprès de tous ceux qui ont 
fréquentés le Valdocco. 
 
La valeur de la transmission ne réside pas simplement dans la durée, dans ce que l’on dit, 
mais dans ce que l'on en fait... 
 
 
        Gilbert FESSELIER 
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Rapport d’activités 2020 
 

Nous avions annoncé une année 2020 « pleins d’espoirs » avec l’arrivée d’une nouvelle 
animatrice Juliana mais elle nous a quitté fin août 2020. Le projet des nouveaux locaux avance 
(Livraison annoncée pour septembre 2022). Des animations pour marquer notre dernière année 
complète au 43 rue Pasteur n’ont finalement pas eu lieues. 2021 ne sera pas, non plus, la dernière 
année au 43 rue Pasteur. De plus, l’arrivée de la COVID-19 a mis un coup d’arrêt net à une reprise 
d’activité en forte progression au 1er trimestre 2020. 
 

Introduction : 

Une année marquée par la pandémie de la COVID-19 qui a complètement changé le 

fonctionnement et la fréquentation du Valdocco par les jeunes du territoire. 

En raison de cette pandémie, nous avons été obligés de fermer l’accueil des jeunes une bonne 

partie de l’année : du 15 mars au 3 juin 2020 puis du 30 octobre au 15 décembre 2020. Nous 

n’avons pas pu accueillir les majeurs une partie de l’année au regard des protocoles sanitaires 

imposés par l’Etat. 

 

Nous avons eu le plaisir d’accueillir une nouvelle animatrice, Julie DESPAS en remplacement de 

Juliana. Julie a débuté son contrat le 1er octobre 2020. 

 

1. Le public : 
1.1 Evolution des inscrits : 

Comme l’année dernière, nous constatons une forte baisse des effectifs, mais on peut 
considérer que la pandémie de la COVID-19 en est la principale cause. Le 1er confinement a 
modifié durablement les comportements des jeunes. Nous avons constaté : 

• Qu’ils avaient peur de se faire contaminer par les autres jeunes 

• Puis, ils en avaient marre de porter le masque toute la journée (en cours, dans les 
commerces, dans la rue, dans les associations… 

 
Ils ont changé d’habitudes dans leurs loisirs : 

• Ils se contentent de faire le trajet Domicile-établissement scolaire 

• Ils ne sortent que si nécessaire (aller en cours, pour faire des achats, aller chez des 
amis ou la famille) 

• Ils restent le plus souvent dans leur chambre (vont sur le net pour jouer en ligne, sur 
les réseaux sociaux…) 

• Ils se retrouvent chez des amis en petits groupes, ils ne sortent pas sur l’espace public, 
d’autant que pendant une période, les associations ne pouvaient plus proposer leurs 
activités.  

• Pour les majeurs, qui représentent habituellement 1/3 de notre public et environ 50% 
cet été 2020, ils ne sont pas autorisés à revenir dans les associations et plus 
spécifiquement dans notre espace jeunes (les protocoles de la DDCSPP précisent 
seulement les conditions d’accueil des Mineurs). 

Certains parents sont à l’origine des changements de comportements de leurs 
adolescents. Nous avons eu des retours qui expliquaient pourquoi certains jeunes ne 
sortaient plus de chez eux : « exemple : une famille monoparentale explique que si un des 
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enfants est touché par le virus, il pourrait contaminer ses frères et sœurs et pire la maman. 
Alors comment pourra-t-elle aller au travail, s’occuper des enfants … ». Ces craintes de la 
contamination sont plus fortes que le besoin de socialisation. 
 

Ce sont 5 276 jeunes différents que nous avons accueillis depuis 2007. Nous pouvons estimer 
entre 10 et 15 000 jeunes différents ayant fréquenté le Valdocco depuis sa création en 1994. 

 

  
 
On reste dans les proportions habituelles du public que nous accueillons malgré cette année 2020 
très particulière (39/61 en 2019 pour 38/62 en 2020). La plus grande différence se fait par la baisse 
du nombre d’inscrits (293 en 2019 pour 181 inscrits en 2020). 
 

  
 

 2017 2018 2019 2020 

Jeunes inscrits 575 467  293 181 

Jours d’ouverture du Valdocco 
 

233 233 226 149 

Nombre d’heures de présence 
 

18 632 19 427 12 871 5 649 

Nombre de Passages  6 232  
 

4 268 1 700 

Jeunes en moyenne par jour d’ouverture  27,95  
 

18.88 11.41 

Heures de moyenne par jour d’ouverture 79,96 83,38  
 

56.95 37.91 
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Le 1er trimestre 2020 repartait bien en terme de nombre de jeunes par jour d’ouverture. Le 1er 
confinement a stoppé cette nouvelle dynamique. La reprise en juin-juillet a été difficile. Enfin, le 
2ème confinement a été castastrophique puisque pendant les vacances de Noël, nous n’avons 
pratiquement pas accueilli de jeunes. Depuis la réouverture après le 1er confinement, nous avons 
encore augmenté notre offre d’accueil en ouvrant de 10h à 12h et de 13h30 à 19h (période scolaire 
et vacances) afin de permettre au plus grand nombre de venir. C’était aussi un moyen d’éviter 
qu’il y ait trop de jeunes en même temps dans le Valdocco. Malgré nos efforts, les jeunes n’étaient 
pas présent : peur d’attraper la covid, peur de le transmettre à leurs proches, changements 
d’habitudes dans leurs loisirs, interdiction d’accueillir les majeurs, changements de protocoles 
régulièrement, ….  
 

1.2 Nombre d’heures de présence : 

  
77 jours d’ouverture en moins entre 2019 et 2020 explique en partie la baisse du nombre d’heures 
de présence en 2020, mais pas que.  
 

  

Confinements – Fermetures 

administratives imposées par 

l’Etat. 

La DDCSPP interdit aux espaces 

jeunes d’accueillir les majeurs 

Fermeture annuelle : Vacances du personnel. 
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Malgré la baisse du nombre d’inscrits, la part de chaque tranche d’âge reste stable entre 2019 et 
2020 (60% de mineurs et 40% de majeurs). 
 

1.3 Pyramide des âges : 
Nous avons globalement presque toujours la même pyramide des âges d’une 

année sur l’autre. C’ est encore vrai cette année 2020, même si nous avons moins d’inscrits 
sur l’année.    

 

 
 

  
1.4 Provenance des jeunes : 

4 1 1 3 1 1 1 1 1 1 1 3

183

3 3 1 2 1 2 1 13 1 4 3 1 1 1 1 2 2 2 3 1 1 2 2 5 1 1 1 2 4 2 3 3 1 3 2 2 1 2 1 1 1 1 1

Provenance des 293 inscrits en 2019
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Ce graphique devient habituel pour nous avec une provenance massive des fougerais et une 
multitude de provenances des alentours de Fougères. 
 

1.5 Les fougerais : 

  
On peut remarquer la baisse de la représentation des jeunes du quartier des Cotterêts (Q2) par 
rapport à l’année dernière. Est-ce que la peur de cotoyer des jeunes d’un autre quartier que le leur 
est une explication importante ? On peut relier cette baisse avec la hausse (+11%) du quartier 3 
(celui qui est le plus proche du Valdocco. On peut émettre l’hypothèse que les jeunes ont réduit 
leur territoire de vie. 
 

1.6 Les filles : 

  
Moins de filles entre 2019 et 2020, mais la répartition entre les inscrits reste stable (39% de filles en 
2019 pour 38% en 2020) 
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La répartition entre les mineures et les majeures est réstée stable entre 2019 et 2020 (68% de 
mineures en 2020).  
 

  
7 222 heures en moins de présence entre 2019 et 2020. Les filles restent malgré tout autant 
présentent qu’en 2019 (34% en 2019 pour 31% en 2020).  
Les filles représentantes 38% des jeunes inscrits en 2020. Elles représentent 31% du nombre de 
passages. Cela veut dire qu’elles viennent moins souvent que les garçons au Valdocco. Enfin, elles 
génèrent 31% des heures de présence. Ce dernier pourcentage est assez inhabituel, puisque les 
filles s’inscrivent moins, viennent moins souvent et surtout restent moins longtemps au Valdocco. 
La moyenne est de moins 2% pour chacun de ces critères : exemple : 38% d’inscrites ; 36% de 
passages et 34% d’heures de présence). Nous pensons que les jeunes filles qui sont venues au 
valdocco cette année ont pour habitude de rester un peu plus que la majorité des filles que nous 
accueillons habituellement les autres années. 
 

1.7 Les majeurs : 
Les majeurs ont une part équivalente à celle qu’ils représentaient en 2019 (59% contre 60% 

en 2020). Seul, le nombre d’inscrits change : 181 en 2020 pour 293 en 2019. 
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Cette année 2020, la DDCSPP ne nous a pas permis d’accueillir les majeurs depuis la 
réouverture du Valdocco après le 2ème confinement. C’est en partie une des explications. En début 
d’année 2020, certains majeurs habitués du Valdocco avaient trouvé une activité salariale (CDD, 
intérim). A contrario, certains étaient très présent à l’association : 70 à 98 jours (sur 149 jours 
d’ouverture) de présence pour les 3 les plus assidus au Valdocco. 

 

2.  Les animations : 
2.1 L’accueil informel : 
C’est une activité complètement décousue, désorganisée que nous avons connu cette 
année. Un protocole sanitaire n’incitant pas les jeunes à venir. Ils ont, très tôt dans 
l’année, dès leur retour (pour ceux qui sont revenus) après le 1er confinement, annoncé 
qu’ils en avaient marre du port du masque. Ils le portaient toute la journée en cours, alors 
ils ne voulaient pas s’enfermer et donc porter à nouveau le masque pendant leurs loisirs. 
Ils préféraient rester chez eux. Se désinfecter les mains, désinfecter tous les jeux… avant 
et après chaque manipulation est vraiment contraignant pour ces jeunes et pour l’équipe 
d’animation qui devait aussi « surveiller » l’application de ces protocoles qui ont évolué 
régulièrement. Malgré tout, nous avons permis aux jeunes de se retrouver dans un lieu qui 
leur est dédié. Ils ont pu faire des activités manuelles, des jeux de société, des jeux de 
cartes, de la console vidéo, du billard, du ping-pong, des fléchettes, de la cuisine, des 
goûters…. 
 

 
 
2.2 Les vacances scolaires : 

Ces périodes favorisent la mixité, la rencontre, la découverte, la mobilité des 
jeunes. 
Nous avons ouvert le Valdocco pendant les vacances : 

▪ Hiver 2020. Une période qui était prometteuse en termes de fréquentation 
des jeunes, stoppée par le 1er confinement. 

▪ Juillet 2020. 
▪ Toussaint 2020. 

(Voir bilans spécifiques). 
▪ Noël 2020 : Au regard de l’absence des jeunes, nous en avons profité pour 

relooker le Valdocco. Deux jeunes filles ont participé au chantier peinture 
de l’accueil. Nous avons eu la visite de majeurs mais ils n’ont pas pu rester 
puisque nous n’étions pas autorisés à les accueillir (cf Protocole des ACM). 

 
Pour les vacances de Printemps, nous étions fermés pour confinement. 
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2.3 Les séjours 
Nous avons mis en place en partenariat avec l’APE2A seulement deux séjours 

pendant cette année 2020. Comme toujours, nous ciblons plutôt des jeunes qui partent 
peu ou pas du tout en vacances. Les familles de ces jeunes ne peuvent pas financièrement 
assumer le coût d’un séjour. Il ne faut pas exclure le fait que culturellement, ces familles 
ne voient pas l’utilité de partir en vacances. C’est pourquoi, nous avons essayé de réduire 
au maximum les coûts restant à la charge des familles et travaillé au sein de celles-ci, via 
les éducateurs de l’APE2A, afin de montrer en quoi un séjour était bénéfique et nécessaire 
pour leurs enfants. Nous avons pu bénéficier du dispositif soutenu par le Département ce 
qui nous a permis d’emmener les jeunes à la Base de Mézières sur Couesnon. 

 
Séjour Majeurs à Mézières sur Couesnon  
Du mercredi 19 au vendredi 21 février 2020. Comme à chaque fois, il est très 

compliqué de réunir les jeunes majeurs car ceux que nous visons sont des jeunes 
fragiles sans activités (travail, stage, formation…) mais ayant besoin de prendre 
du temps pour se « ressourcer »… Au final, nous sommes partis avec 6 jeunes. En 
2019, la Ville avait contribué financièrement via l’aide aux séjours qu’elle nous 
accorde. Ce financement, n’a pas été reconduit cette année, il n’était pas prévu 
dans notre convention avec la Ville. C’était un moyen non négligeable pour que ce 
séjour soit accessible à tous ces jeunes en difficultés. (Voir le Bilan spécifique). 

 

 
 

Séjour Eté : 
Séjour en partenariat avec l’APE2A sur la Base de Mézières sur Couesnon.  

7 jeunes ont pu faire des activités de plein air pendant une semaine fin juillet 2020. 
Un séjour particulier en raison de la COVID. Le protocole sanitaire nous a contraint 
à tout individualiser (couverts, tentes, douches…). Chacun devait respecter la 
distanciation physique, faire la vaisselle de ses propres couverts…Un seul jeune a 
préparer les repas avec un encadrant… Des activités assurées par l’équipe de la 
Base avec leurs protocoles pour chaque activité. Un séjour malgré tout très 
bénéfique pour ces jeunes qui avaient besoin de sortir de chez eux, de Fougères… 
Même si ce séjour était en parti pris en charge financièrement par le Département 
et dans une moindre mesure par une aide aux séjours par jeunes par le Ville de 
Fougères, le coût a été plus important en raison des mesures imposées par la 
pandémie (Stockage individualisé des ustensiles de cuisine, produits d’entretien 
individualisés, le conditionnement de certains aliments, masques, gel…. (Voir le 
Bilan spécifique). 
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Séjour Solidar’Breizh : 
En raison du manque de visibilité sur la présence du virus ou pas cet été, 

nous nous n’étions pas positionnés sur celui-ci. Au final, l’UFOLEP l’a proposé aux 
vacances de la Toussaint. Par conséquent, nous n’avons pas pu y participer car 
aucun jeune n’a souhaité s’inscrire. 
 

2.4 Les activités en partenariat avec la Base de Mézières/Département 
Les actions qui se sont réalisés : 
Cette année encore, nous avons bénéficié de cette aide du Département via la 

Base de Mézières sur Couesnon. Nous avons donc pu faire partir des jeunes en séjour (voir 
ci-dessus). Nous avons aussi permis à des jeunes de découvrir le VTT dans la vallée du 
Couesnon et le tir à l’arc (2 journées pendant les vacances de la Toussaint) Nous étions en 
partenariat avec l’APE2A pour accompagner un groupe constitué de jeunes issus de nos 
deux associations : 3 à 4 jeunes par association soit 7 jeunes par jour d’activité. 

 
Les 2 séjours : 1 majeur et un mineur (Voir ci-dessus et bilans spécifiques) 
 
Les actions qui n’ont pas pu se réaliser : 

Une journée Kayak de Pontorson au Mont Saint Michel avec 7 jeunes en 
partenariat avec l’APE2A. Annulée par manque d’inscrit. 
La journée Tir à l’arc et course d’orientation pour les élus du Valdocco a dû être 

annulée en raison du confinement. Cette journée a pour objectif entre autres, de 
poursuivre la cohésion de ce groupe d’élus (jeunes/anciens jeunes), d’apprendre à mieux 
se connaitre pour mieux « travailler » ensemble pour le bon fonctionnement du Valdocco.  

 
Avec les éducateurs de l’APE2A, nous avions programmé fin juin 2020, un « raid » 

sur la Base de Mézières. Elle devait regrouper plusieurs structures du Pays de Fougères 
(Mission Locale, La rencontre, Espace jeunes de Louvigné du désert, le FJT de fougères, 
l’espace jeunes de Liffré…) mais là encore la pandémie ne nous à pas permis de le mettre 
en place. Nous (APE2A/Valdocco) avons l’intention de proposer ce projet si possible en 
2021. 

 
Le séjour pendant les vacances de Pâques n’a pas pu se faire en raison de 

l’interdiction imposée par la DDCSPP pour cause de covid. 
 
Pour 2021 en partenariat avec l’APE2A, nous envisageons de solliciter à nouveau le 

Département afin de mettre en place des activités ponctuelles, des séjours, un raid pour 
les jeunes du terrritoire et une action spécifique pour les élus du Valdocco. 

 

3. L’équipe : 
Les permanents : 
Elle est composée de Martine, Thomas et Willy. Juliana Vermersch a été en poste de début 

janvier à fin août 2020. Puis, nous avons embauché Julie Despas à compter du 1er octobre 2020. 
Clément (stagiaire DEJEPS) qui est avec nous depuis mi-avril 2019 a décidé de mettre un terme 
à sa formation en septembre 2020 après une absence depuis le 15 mars 2020.  

  
Une année encore une fois compliquée en termes de présence et stabilité du personnel. 

On peut considérer que les absences ou les départs des animateurs, ne facilitent pas la 
présence régulière des jeunes. Ils ont besoin d’être en confiance, d’avoir des repères… pour se 
sentir bien dans un lieu comme celui-là. C’est encore plus vrai en cette période de pandémie ou 
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les jeunes ne savent plus ce qui est bien pour eux : rester chez soi, sortir, voir du monde, … et 
peut-être contaminer ses proches. Par conséquent, comment les jeunes pourraient avoir 
confiance dans des animateurs qu’ils ne connaissent pas ? Nous pensons que ce turn over des 
animateurs-trices est dû au manque de salarié formé résidant sur le territoire, au salaire peu 
attractif, à l’usure des personnels sur un poste d’accueil informel auprès des jeunes, le besoin 
d’évoluer professionnellement via la formation ou encore, le manque d’évolution possible au 
sein de notre association… Tous ces éléments participent à des degrés divers au choix de 
quitter rapidement notre association. 

 
Les stagiaires : 

Comme chaque année, nous avons accueilli des stagiaires : 
o Stage de 2ème Bac Prof. SPVL : une fille (5 semaines) : Annulé cause Covid 
o Stage DEJEPS animation sociale : un garçon (18 mois) : Arrêt de formation  

C’est important pour les stagiaires que nous accueillons de trouver un stage pour acquérir de 
l’expérience ou simplement évoluer dans le choix de son projet professionnel. Nous n’avons pas 
pu répondre à toutes les demandes en raison de l’incertitude liée à la pandémie. 
 

4. Le Partenariat : 
4.1 L’APE2A : 

C’est un travail au quotidien qui est effectué avec les salariés de l’APE2A 
(Educateurs-trices, cheffe de service, directrice). Nous mettons en place des 
séjours, des activités ensemble en fonction des constats partagés. Nous 
mutualisons les moyens pour mettre en place nos projets commun (séjours, 
activités). La présence des éducateurs-trices régulière à l’accueil du Valdocco 
favorise l’accompagnement de certains jeunes en demande de soutien de leur 
part. Nous avons entamé fin 2020, un travail auprès des établissements scolaires 
afin de mener des actions dans ceux-ci afin de nous faire connaitre et reconnaitre 
par les élèves et les adultes. Nous avons constaté, en allant sur l’espace public, que 
les jeunes étaient de moins en moins sur l’espace public. Cela est confirmé par les 
éducateurs de l’Ape2a. Par conséquent, les jeunes avaient donc moins la 
possibilité de se rendre au Valdocco.    
 

4.2 La Mission Locale : 
Mise en place de permanences de Mathilde Foret et de ses collègues au sein de 

l’accueil du Valdocco afin de rencontrer les jeunes et leurs présenter les missions, actions 
de la Mission Locale. 

 
4.3 Ufolep : 

Nous avons accompagné deux groupes de jeunes aux journées « caravane du 
sport » organisées par l’UFOLEP (Juliette Drouet puis sur le parking de la Rencontre). Ce 
sont 6 et 8 jeunes qui ont participé à ces animations sportives. 

 
4.4 Maison de la Santé : 

Nous avions comme projet des actions autour de l’alimentation des jeunes. Trois 
journées étaient programmées avec des interventions au sein de l’accueil du Valdocco 
d’une diététicienne, une animatrice sportive afin de faire une sensibilisation sur les 
bienfaits d’une alimentation équilibrée et d’une activité physique régulière. Nous avons dû 
les annuler en raison de la pandémie et des protocoles sanitaires incompatibles avec ces 
activités. 
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4.5 Médiathèque : 
Nous avons pu mettre en place une seule « Scène ouverte » en partenariat avec la 

médiathèque en 2020. En général, nous participons à 3 séances dans l’année. Cette fois 
nous avions proposé à deux jeunes filles d’y participer. Pour mémoire, cette animation a 
pour objectif de permettre à de jeunes artistes de s’essayer à la scène. Cela se déroule 
dans l’auditorium de la Médiathèque. Nous sommes présents pour accompagner les 
jeunes que nous suivons dans cette démarche artistique. Nous sommes présents pour 
« encadrer » les jeunes qui assistent à ces concerts. Merci à Benoit (salarié de la 
Médiathèque) de poursuivre le partenariat même quand nous avons des difficultés à 
proposer des jeunes artistes.  

 
 

5. La participation : 
5.1 Au quotidien 

Comme toujours, nous permettons aux jeunes de s’investir le plus possible 
dans leurs loisirs. Cette année a été moins « participative » de la part des jeunes. La 
Covid ne leur permettait pas de se projeter. Il était très difficile de connaitre les 
contraintes, les protocoles pour telle ou telle activité. L’individuel était de mise, 
par conséquent, comment permettre aux jeunes de penser collectivement quand 
il faut garder ses distances, ne pas toucher les objets touchés par un ou une autre 
jeune ?  

Habituellement, la mise en place d’évènements favorise la participation 
des jeunes, mais là ce n’était pas autorisé, pas de regroupement, pas d’activités de 
contact… donc peu de place pour la participation. 

 
Quelques exemples non exhaustifs de la participation des jeunes en 2020 : 

• Tatouage éphémère (2 à 3 jours avant de disparaitre au lavage) : Mickeal a 
proposé un atelier pendant les vacances de la Toussaint 2020. Il proposait de 
tatouer les jeunes qui le souhaitaient. Il y avait un cadre définit avec lui et 
l’équipe d’animation : 

o Tatouage uniquement sur le bras, 
o Pas de signe ostentatoire ou contraire à la loi… 

• Chantier relooking de l’accueil du Valdocco (Doreen et Aline) : 
o Confirmation du choix de repeindre les murs de l’accueil, 
o Participation au choix des couleurs, 
o Participation à la peinture, 
o Choix et mise en place des différents mobiliers dans l’accueil.  
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Au quotidien, les jeunes ont la possibilité de s’investir ou pas à toutes les étapes du 
projet. 
 

5.2 Des Elus 
Comme chaque année, les élus du Valdocco (33) ont été mobilisés sur les 

Conseils d’Administrations et le Bureau de notre association. Ils ont activement 
participé aux différentes réunions (comité de pilotage, réunions publiques, …) 
concernant les nouveaux locaux du Valdocco. La mobilisation des élus lors des 
réunions DLA a été importante. Elle s’est poursuivie par la mise en place de 3 
groupes de travail issus des orientations présentée par le consultant du DLA 
monsieur Verneau. 

Objectifs de ces groupes DLA : proposer des actions, des amendements, 
des modifications de ces différents éléments constituants le Valdocco : 

o Groupe « projet » : revoir les statuts, le projet éducatif. 
o Groupe « communication » : revoir ce qui existe, l’améliorer, le modifier si 

nécessaire. Proposer de nouvelles actions de communication.  
o Groupe « financement » : imaginer, trouver des nouvelles sources de financement 

afin de ne pas faire peser toute la charge sur la Ville de Fougères. 
 
Cette année encore, l’investissement a été important en termes d’heures de bénévolat de 
la part de tous ces élus du Valdocco. Pour mémoire, les 5 président-tes sont toujours 
investis au sein du Bureau et/ou du CA du Valdocco, ce montre l’attachement à cette 
association et donc à sa mission auprès des jeunes du territoire. Ce sont 11 membres du CA 
âgés de 40 à 55 ans présents depuis l’origine du Valdocco. Ce groupe constitue le noyau 
dur, la mémoire, la stabilité de l’association. Un autre sous-groupe (des quadras) sont 
arrivés récemment le CA. Un autre sous-groupe constitué des 1er jeunes (moins de trente 
ans) entrées au CA depuis une dizaine d’année. Ils se sont investis de façon importante 
puisque qu’ils sont en 2020 : vice-président ; secrétaire, 3 sont membres du Bureau. Au 
final, ce sont 19 jeunes de 17 à 29 ans et 14 de plus de 30 ans qui œuvre au sein du CA . 

 

6. La communication : 
Nous avons réalisé, comme d’habitude en interne (thomas), des flyers pour 

certaines périodes de vacances scolaires (hiver et toussaint) en publiant un programme 
d’activités (1 000 exemplaires par vacances scolaires). Nous les avons distribués dans les 
collèges Th. Pierre, St Marie, J. D’arc, au Lycée J. Guéhenno, à la médiathèque, dans 
certains commerces, aux Ateliers, à l’APE2A et au sein de l’accueil du Valdocco. Nous 
avons diffusé des informations sur le Facebook, Instagram et sur le site internet du 
Valdocco pour annoncer les programmes d’activités, les ouvertures mais aussi les 
fermetures dues à la Covid. Nous avons fait publier dans la presse locale les programmes 
des vacances et la présentation de l’embauche de Juliana. Un affichage sur les volets du 
Valdocco permettait de présenter les activités journalières pendant les vacances scolaires. 
Nous avons fait réaliser un drapeau pour annoncer l’espace jeunes. Nous le déposons 
devant le Valdocco dès que nous sommes ouverts pour le public. Cela n’a pas suffît pour 
faire venir en nombre les jeunes sur cette année complètement inédite. 

 

7. Les financements : 
Comme chaque année, c’est la Ville de Fougères qui contribue en grande partie via sa 

subvention de fonctionnement au financement du Valdocco. Le Département « subvention 
de fonctionnement » participe dans une moindre mesure à ce financement global de 
l’association. Enfin, la CAF contribue également pour une petite partie au financement via 
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les prestations de services ordinaires. Cette subvention est versée pour les heures de 
présences des jeunes mineurs, à jour de leur cotisation annuelle et ayant fourni un dossier 
d’inscription renseigné par leurs parents. Cette année 2020, la prestation est en baisse 
importante du fait de la moindre présence des jeunes. Le nombre important de 
changements de personnel sur ce poste Fonjep, ne facilitent pas les mises à jour et la prise 
en compte de ces changements par les équipes de suivi du Fonjep. Au final, cela crée des 
difficultés de projections dans le financement ou non de ce poste. 
La Ville de Fougères via la convention qui nous lie avec elle, finance deux vacataires pour la 
mise en place des séjours : un pour partir avec le permanent en séjour et un autre pour le 
remplacer à l’accueil pendant ce temps du séjour (Contrat CEE : payé 42€ brut/jour). Depuis 
de nombreuses années, nous organisons les séjours en partenariat avec l’APE2A par 
conséquent, nous n’embauchons pas l’animateur vacataire pour le séjour. En fonction des 
effectifs à l’accueil pendant le séjour, nous embauchons ou pas (et c’est plutôt le cas 
depuis quelques années) le vacataire pour assurer l’accueil. 
 
 

8. Les Nouveaux Locaux du Valdocco : 
La Ville de Fougères continue à avancer sur ce projet. Une nouvelle date de livraison 

nous a été annoncée : livraison septembre 2022. Nous avons participé aux différentes 
rencontres proposées par la Ville permettant d’affiner le projet. Nous sommes 
globalement satisfaits par le projet. 

 

9. Les perspectives 2021 : 

• L’accueil informel est pour nous le cœur de notre mission. Par conséquent, et comme 
depuis la reprise après le 1er confinement, l’ouverture au public sera de 35h par semaine 
(matin et après-midi). 

• Nous avons pour ambition de faire en sorte que l’espace jeunes le Valdocco soit autant 
pour les filles que pour les garçons. Par conséquent, nous aurons des actions spécifiques 
vers les filles. 

• Depuis la fin de l’année 2020, l’accueil des majeurs n’est plus possible, malgré tout, nous 
pensons que les majeurs ont toujours leurs places, ont toujours besoin d’un lieu pour les 
accueillir pendant leurs temps de loisirs, pendant leurs temps libres. Pour cela, l’accueil de 
ce public se fera au quotidien au Valdocco. Nous proposerons aussi au moins un séjour en 
partenariat avec l’APE2A. 

• Fin 2020 en partenariat avec l’APE2A, nous avons entamé des échanges avec les 
établissements scolaires (collège Th. Pierre, et lycées J. Guéhenno, Ed. Michelet). Nous 
voulons mettre en place des actions au sein de ces établissements afin de se faire 
connaitre et reconnaitre par les jeunes du territoire. Ces interventions permettront aux 
jeunes de fréquenter ensuite l’accueil du Valdocco. Nous participons au CESC du lycée J. 
Guéhenno (Général et Prof) pour mener des animations au cours de l’année 2021. 
Intervention sur le temps du midi ou le vendredi en début d’après midi pour un projet 
d’aménagement du foyer. Mise en place d’un projet « atelier bricolage » au collège 
Th. Pierre sur le temps du midi. Toutes les interventions seront menées en binômes avec 
un éducateur de l’APE2A. 

• Trois groupes se sont constitués à l’issue des conclusions du DLA. Ils ont pour mission de 
revoir notre projet et nos statuts en prévision de notre déménagement, d’améliorer notre 
communication, de diversifier nos sources de financement. Le CA s’est laissé toute l’année 
2021 pour mettre en œuvre cette action. 
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• Nous souhaitons expérimenter l’accueil des moins de 13 ans en proposant à tous les 
collégiens, dès leur entrée en 6ème de venir au Valdocco. Nous envisageons de débuter 
cette expérimentation dès les vacances de Pâques 2021.  

 

10. Conclusion : 
Les jeunes ont des difficultés de projection. Nous travaillons au quotidien avec eux 

pour leur permettre d’avoir des projets, une visibilité sur leur avenir en termes de temps 
libres ou de loisirs et donc aussi dans leur propre vie. Cette année a été tout le contraire :  

• Fermetures sans délai (annonces du gouvernement) 

• Pas de date précise de réouverture 

• Annonces de dates de réouvertures repoussées au dernier moment 

• Des protocoles qui changent régulièrement… 
 

Notre projet a aussi pour mission de permettre aux jeunes d’apprendre le « vivre 
ensemble » : 

• Des protocoles sanitaires réduisant les relations sociales 

• La perte des codes dans les relations sociales (peurs ou méfiances des autres, plus de 
« bonjour »….) 

• Etc… 
 

Le partenariat avec l’APE2A est et reste important, tant au quotidien, en séjours ou 
qu’en activités. 

 
Encore une année (2020) avec des changements d’animatrices. Nous souhaitons la 

bienvenue à Julie. Espérons que 2021 soit enfin plus stable pour rassurer un peu les jeunes 
et enfin se projeter un peu mieux dans l’avenir.  
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Compte de Résultat 

(Exercice 2020) 
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Bilan Financier 

(Exercice 2020) 
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Budget Prévisionnel 

(Exercice 2021) 
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Lexique 
 
A… 
APE2A : Association pour la Promotion de l’Enfance, de l’Adolescence et de l’Adulte 
ALSH : Accueil de Loisirs Sans Hébergement 
AREP : Association Régionale d’Education Permanente 
ASKORIA (ex : IRTS) : organisme de formation 
Association B.I.S. : Association Breizh Insertion Sport 
B… 
Bac Prof SAPAT : Bac Professionnel Service Aux Personnes et Au Territoire 
Bac STMG : Bac Général Sciences et Technologies du Management et de la Gestion 
B.I.S. : Breizh Insertion Sport 
BPJEPS : Brevet Professionnel de la Jeunesse, de l’Education Populaire et du Sport 
BTSA DATR : Brevet Techn. Sup. Agricole, Développement et Animation des Territoires Ruraux. 
C… 
CAF : Caisse d’Allocation Familiale 
CCAS : Centre Communal d’Action Sociale 
CDAS : Centre Départemental d'Action Sociale 
CDVA : Comité de Développement de la Vie Associative (Ville de Fougères) 
CLSPD : Comité Local de Sécurité et Prévention de la Délinquance 
CQP : Certificat de Qualification Professionnelle 
CRIJ : Centre Régional d'Information Jeunesse 
CUCS : Contrat Urbain de Cohésion Sociale 
D… 
DDCSPP : Direction Départementale de la Cohésion Sociale et de la Protection des Populations 
DEJEPS : Diplôme d’Etat de la Jeunesse, de l’Education Populaire et du Sport 
DEEJ : Direction Education Enfance Jeunesse 
F… 
FJT : Foyer de Jeunes Travailleurs (POSABITAT). 
I… 
IBEP : Institut Breton d’Education Permanente. 
P… 
POP : Prestation d’Orientation Professionnelle. 
PPAE : Prestation Préparatoire A l’Emploi. 
PPI : Prestation Préparatoire à l’Insertion. 
PEC : Parcours Emploi Compétences. 
T... 
Bac Pro. SPVL : Service de Proximité et Vie Locale 
T... 
TIC : Technologies de l'Information et de la Communication 
U... 
UFOLEP : Union française des Œuvres Laïques d’Éducation Physique 
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